

términos de dinero.
representada en el pensamien-
de las necesidades pero a la

ACION

cesidades, señale uno o dos
ero; limitadas en capacidad;
n el medio ambiente.

lación de las teorías objeti-

del valor" económico uti-
til y la economía socialista.
ítica (capítulo II, inciso V,

llamó trabajo *concreto* y
que aparezcan los trabajos
como producto de las ac-

senten la clasificación de
ejanzas que considere más

portantes y significativas
casez a nivel nacional, re-

gunas de las necesidades

o 1.11 que se refiere al
no rápido, lento, indivi-

Segunda unidad

Breve panorama histórico del pensamiento económico

2.1	PENSAMIENTO GRECO-LATINO	2.6	PENSAMIENTO SOCIALISTA
2.2	PENSAMIENTO MEDIEVAL	2.7	PENSAMIENTO KEYNESIANO
2.3	EL MERCANTILISMO	2.8	EL MONETARISMO
2.4	EL LIBERALISMO	EJERCICIO DE EVALUACION	
	2.4.1 La Fisiocracia	EJERCICIOS DE INVESTIGACION	
	2.4.2 Pensamiento clásico		
2.5	PENSAMIENTO ALEMAN DEL SIGLO XIX		

PANORAMA DEL PENSAMIENTO ECONOMICO

- | | | |
|--|--|-------------------------------|
| <p>a) <i>Pensamiento griego:</i></p> | <ul style="list-style-type: none"> • Valor de uso. • Valor de cambio. • Teoría subjetiva del valor. • Crematística. • Usura. | <p>g) <i>Pensamiento</i></p> |
| <p>b) <i>Pensamiento Romano:</i></p> | <ul style="list-style-type: none"> • Contrato. • Propiedad Individual. • Derecho a testar. • Economía rural. | <p>h) <i>Pensamiento</i></p> |
| <p>c) <i>Pensamiento medieval:</i></p> | <ul style="list-style-type: none"> • Patristica, escolástica. • Precio y salario justo. • Interés, moneda, usura. • Propiedad. • Trabajo. | <p>i) <i>Socialista:</i></p> |
| <p>d) <i>Mercantilismo:</i></p> | <ul style="list-style-type: none"> • Crisohedonismo. • Adquisición de metales. • Apoyo total a la industria. • Reducción de importaciones. • Incremento de exportaciones. | <p>j) <i>Keynesiano:</i></p> |
| <p>e) <i>Liberalismo:</i></p> | <ul style="list-style-type: none"> • Apoyo a la agricultura. • Naturalismo económico. • Voluntarismo económico. • Valor intrínseco y precio fluctuante. | <p>k) <i>Monetarista:</i></p> |
| <p>f) <i>Fisiocracia:</i></p> | <ul style="list-style-type: none"> • Producto neto. • Apoyo a la agricultura. • Circuito económico. | |

2.1 PENSAMIENTO GRECO-LATINO

98. El estudio de la Economía entre los griegos, comparado con las ideas dispersas en el antiguo Egipto, India, Caldea o China, resulta más compacto. Sin embargo, su aportación se puede considerar incompleta.
99. La Economía no se destaca como ciencia independiente, más bien dependía de la política y de la moral.
100. La reconstrucción del pensamiento económico griego se ha logrado gracias a dos fuentes: las *históricas*, que incluyen los aportes de filósofos y dramaturgos y las *observaciones* acerca de los fenómenos económicos que se dieron durante ese período.
101. En las primeras fuentes pueden citarse a autores como *Herodoto, Tucídides, Homero, Hesiodo, Aristófanes, Esquilo, y Epicuro*, que representa tan sólo fragmentos del pensamiento económico.
102. Para obtener claras doctrinas económicas, puede recurrirse a Jenofonte en su obra *El Económico*; a Platón en *La República* y *Las Leyes*; y a Aristóteles en *La Política* y *La Etica*.
103. A pesar de no ser suficientes las obras destinadas al estudio de la Economía entre los griegos, el alto grado de desarrollo mercantil y el estudio de problemas sociales permitió establecer bases de gran importancia.
104. Las bases económicas se identifican con tres clases de causas: de carácter político, de orden social y de carácter religioso-filosófico.
105. La creencia de la omnipotencia del Estado, es decir, la convicción de que la Economía debía ejercer en el Estado y por el Estado, fueron *causas de carácter político*.

El estudio de la Economía en Grecia se consideraba como un arte auxiliar de la política y de la moral

Las fuentes del pensamiento económico en Grecia se debieron a la Historia y a las observaciones de fenómenos económicos

PENSAMIENTO GRECO-LATINO

Las bases económicas tuvieron tres causas políticas (omnipotencia del Estado); sociales (esclavitud-producción); y religioso-filosóficas (valores humanos)

Valor de uso es el valor específico del bien. El valor de *cambio* lo causa el comercio

Para Aristóteles y Jenofonte, riqueza o bien económico era toda cosa útil

Teoría subjetiva del valor

El precio es el valor expresado en dinero

O-LATINO

omía entre los griegos, s dispersas en el antiguo China, resulta más com- aportación se puede con-

staca como ciencia inde- pendía de la política y

pensamiento económico acias a dos fuentes: las i los aportes de filóso- observaciones acerca de os que se dieron duran-

ueden citarse a autores des, Homero, Hesiodo, Epicuro, que representa el pensamiento econó-

inas económicas, puede su obra *El Económico*; y *Las Leyes*; y a Aris- *Etica*.

tes las obras destinadas ía entre los griegos, el mercantil y el estudio rmitió establecer bases

dentifican con tres cla- político, de orden so- filosófico.

otencia del Estado, es ue la Economía debía el Estado, fueron cau-

Las bases económicas tuvieron tres causas: políticas (omnipotencia del Estado); sociales (esclavitud-producción); y religioso-filosóficas (valores humanos)

Valor de uso es el valor específico del bien. El valor de *cambio* lo causa el comercio

Para Aristóteles y Jenofonte, riqueza o bien económico era toda cosa útil

Teoría subjetiva del valor

El precio es el valor expresado en dinero

106. Las *causas de orden social* radicaban en el régimen de esclavitud, a la cual estaba confiada la producción.

107. Y, finalmente, la prioridad de los valores humanos frente al concepto de riqueza, correspondía a las *causas de carácter religioso-filosófico*.

108. Debido a que la Economía se le concebía como expresión de libre voluntad humana que tiende a alcanzar más que finalidades de orden económico, finalidades de orden político y moral, se le consideró más que una ciencia, un arte.

109. No todos los teóricos griegos llegaron a distinguir el valor económico, es decir, el valor derivado de la utilidad de un bien. Para Aristóteles el *valor de uso* es un valor propio y específico del bien, en tanto que el valor de cambio es creado por el comercio.

110. Aristóteles y Jenofonte consideraron que toda cosa útil es *riqueza o bien económico*. Con Jenofonte se dio fundamento *Subjetivo* a la utilidad. Consideraba útil lo que podía servir, y en el momento que podía servir. Es decir, un bien puede ser útil si es utilizable, como objeto de cambio.

111. Considerando la *utilidad* factor subjetivo como fundamento del valor, apareció la teoría *Subjetiva del valor*, que tuvo un amplio desarrollo en el pensamiento económico, incluyendo la época contemporánea.

112. Los griegos consideraron al *precio* tan sólo como el valor expresado en forma monetaria. De esta idea se desprendía la dependencia del precio sobre la demanda y la oferta, ocasionando que la oferta excesiva hacía bajar los precios, y que la demanda excesiva los hacía aumentar. Reflexionaron que la exclusividad de un bien da origen en el mercado al precio de monopolio, que es el precio excepcional comparativamente al precio normal.

- Adquisición de la riqueza: natural y convencional
- Riqueza natural u originaria sustentada sobre el valor de uso de los bienes y producida por medio del cambio en especie
- Riqueza convencional basada en el cambio operado por el valor de la moneda (*Crematística*)
- Gran crematística o especulación financiera
- Platón condenaba la usura
- Socialismo platónico y falso socialismo
113. En materia *monetaria*, Aristóteles hizo una amplia descripción. Dividió en dos las maneras de adquisición de la riqueza. La primera era *natural* y la formaban la agricultura, la caza y la pesca que en conjunto integraban el sistema de la Economía original, o *Económica*, la cual estaba fundada sobre el valor de uso de los bienes y producida por medio del cambio en especie. La segunda era *convencional*, y la adquisición de la riqueza estaba basada en el cambio operado por medio de la moneda. Esta segunda forma daba lugar al sistema de Economía derivada, llamada *Crematística*, fundamentada sobre el valor de cambio de los bienes.
114. Las ideas Aristotélicas en cuanto al paso del sistema de la económica al sistema de la crematística permitió: 1) concebir la evolución de la vida social primitiva sustentada en el trueque; 2) introducir la moneda como medida del valor de los bienes económicos y como término medio de los cambios; 3) ocasionar que el cambio ya no fuera natural, sino social.
115. Las reflexiones anteriores llevaron a Aristóteles a condenar la posibilidad de que la moneda llegara a ser causa de interés, es decir, generadora de otra moneda. Aparentemente rechazaba la crematística, pero sólo cuando ésta se convertía en la gran crematística que hoy se conoce como *especulación financiera* (maximizar la riqueza y el dinero).
116. Platón también condenó la usura (productividad del dinero). Sólo reconocía el interés en caso de que el comitente de un bien no hubiera pagado su cuenta al plazo de un año del retiro del bien mismo. Admitía el préstamo como un favor amistoso y gratuito.
117. En síntesis, *los griegos* no conocieron con profundidad la existencia de leyes naturales en materia económica. Los problemas económicos se consideraban bajo un punto de vista político; dichos problemas tenían solución a través de un
- Bases de la Economía romana: contratos, propiedad individual y derecho a testar 11
- La Economía se redujo entre los romanos a funciones normativas 12
- 121
- 122.

Aristóteles hizo una am-
dió en dos las maneras de
eza. La primera era *natural*
cultura, la caza y la pesca
raban el sistema de la Eco-
conómica, la cual estaba
r de uso de los bienes y
del cambio en especie. La
onal, y la adquisición de
da en el cambio operado
eda. Esta segunda forma
le Economía derivada, lla-
ndamentada sobre el valor

en cuanto al paso del sis-
el sistema de la crematís-
oir la evolución de la vida
tada en el trueque; 2)
como medida del valor
s y como término medio
ionar que el cambio ya
cial.

es llevaron a Aristóteles
de que la moneda llega-
es decir, generadora de
temente rechazaba la
uando ésta se convertía
ue hoy se conoce como
maximizar la riqueza y

la usura (productividad
ía el interés en caso de
ien no hubiera pagado
ño del retiro del bien
tamo como un favor

o conocieron con pro-
eyes naturales en ma-
lemas económicos se
ito de vista político;
olución a través de un

intervencionismo muy acentuado del Estado. Sin embargo, debe considerarse que Grecia estableció sólidas bases socialistas en el orden de las ideas económicas. Un socialismo de dos clases: el de Platón, basado en la idea de la superioridad del Todo sobre las Partes y la subordinación necesaria de éstas; y el falso socialismo de los cínicos, que no fue sino el resultado de un individualismo sin freno, que suprimía la propiedad para lograr la más completa y egoísta emancipación.

- 118. La aportación que hicieron *los romanos* a la Economía no fue tanto por los conceptos doctrinales orientados a la problemática económica de su época como por la repercusión que tuvieron en las teorías y realidades jurídicas.
- 119. En los romanos se encuentra el impulso que dieron al sistema de contratos la poderosa afirmación de la propiedad individual y su enérgico concepto del derecho a testar.
- 120. La sociedad romana estaba dividida en dos clases: los hombres libres, contrarios al trabajo manual y los esclavos, a los cuales se les imponía el trabajo. De esta manera la Economía se sustentaba por un lado, en el trabajo escasamente rentable de los esclavos; y por otro, en la explotación de las tierras conquistadas. En estas condiciones, faltó a los escritores romanos hacer observaciones acerca de los fenómenos económicos con lo que la Economía se redujo a simples funciones normativas.
- 121. Se ha tomado como teóricos de la *Economía Rural* a Catón, Varrón, Columela y Paladio.
- 122. *Catón*, el más antiguo de los agraristas romanos, escribió *De re rustica*, obra en la cual enlaza la superioridad de la agricultura y se anticipa a la moderna teoría de la diversificación racional del cultivo de la tierra. Indica los inconvenientes del comercio y condena, en fuertes términos, el préstamo con interés.

Bases de la Economía romana: contratos, propiedad individual y derecho a testar

La Economía se redujo entre los romanos a funciones normativas

123. *Terencio Varrón*, contemporáneo de Virgilio, dejó en su obra *De agricultura*, escrita en tres tomos, una comparación entre la productividad del trabajo independiente y del trabajo servil. Para él, los esclavos no eran más que un capital, los instrumentos del cultivo.

Clásicos de la Economía
en los romanos: Catón,
Varrón, Columela y
Paladio

124. *Columela* escribió en doce volúmenes su obra, llamada también *De agricultura*. Para Columela, la agricultura era considerada como el medio más profundo para enriquecerse, preferible al comercio, a la usura o a la guerra. Consideró como ilegítima la adquisición de bienes por conquista. Al comparar el cultivo en gran escala con el cultivo en pequeña escala, prefería el cultivo en pequeño, precisando que un pequeño terreno bien cultivado, produce más que uno grande mal cultivado. Estableció una relación entre el capital fijo y el capital de explotación.

125. *Paladio* escribió *De re rustica*, título utilizado por Catón. Su obra corresponde a una especie de almanaque campesino. Trata, en catorce libros, los cultivos y las labores siguiendo el orden de los meses.

La aportación de los
romanos a la Economía
fue menor que la de los
griegos

126. En síntesis, la aportación de los romanos a la Economía, fundamentada en la teoría de la propiedad individual, dio por resultado las bases de la reglamentación en las relaciones económicas con carácter profundamente individualista, reglamentación que inspiró el capitalismo moderno.

2.2 PENSAMIENTO MEDIEVAL

127. De los hechos que renovaron las ideas del mundo antiguo en el campo de lo económico, la expansión del cristianismo fue la más importante.

128. La Iglesia medieval realizó un intento de organización tomado de modelos anteriores, principalmente griegos, una sociedad ordenada en jerarquías en la cual reinaban sabios y el ideal de

Los padres y los doctor
de la Iglesia trataron l
(ideas económicas de
Edad Med

La Patrística estudió la
vida económica en términos
de naturaleza
religioso-moral. La
Escolástica estudió a la
Economía en términos más
técnicos

temporáneo de Virgilio, *Georgica*, escrita en tres libros, trata de la productividad del suelo y del trabajo servil. Para el campesino eran más que un capital, un modo de vivir.

En los doce volúmenes su obra, *Georgica*. Para Columela, la agricultura es considerada como el medio más adecuado para hacerse rico, preferible al comercio, especialmente en tiempos de guerra. Consideró con preferencia la explotación de bienes por cultivo en gran escala con el cultivo de la vid, prefería el cultivo de la vid que un pequeño terreno que más que uno grande diera una relación entre el cultivo y la explotación.

De Re Rustica, título utilizado para describir a una especie de tratado, en catorce libros, trata de la agricultura siguiendo el orden de las cosas.

Desde los romanos a la Edad Media, en la teoría de la producción, el resultado de las bases de las relaciones económicas fue el individualismo, reglado y controlado, el capitalismo moderno.

AL

En las ideas del mundo económico, la expansión fue más importante.

En un intento de organizar a los pueblos anteriores, principalmente la sociedad ordenada en la Grecia antigua y el ideal de

una moral universal. Es por ello que algunos de los pensadores medievales compararon la Ciudad de Dios con la de Platón.

129. La influencia cristiano-medieval que se ejerció en las ideas económicas, estuvo representada por dos movimientos. El primero llamado Patrística, que surgió entre el siglo IV y el VIII; y la Escolástica, que surgió después del año mil de nuestra era.

Los padres y los doctores de la Iglesia trataron las ideas económicas de la Edad Media

130. *La Patrística* estuvo formada por los grandes padres de la Iglesia, que se dedicaron a la tarea de evangelizar y aclarar el nuevo tipo de hombre económico-cristiano y su relación con los bienes materiales.

131. *La Escolástica* surgió al unísono del gran despertar de la cultura de los pueblos europeos. A quienes formaron este movimiento de la Baja Edad Media y a sus fundadores y seguidores se les llamó los Doctores; ellos se preocuparon por encontrar cómo aplicar la justicia de la vida económica, del uso social de la riqueza y de la propiedad.

La Patrística estudió la vida económica en términos de naturaleza religiosa-moral. La Escolástica estudió a la Economía en términos más técnicos

132. Las ideas aportadas tanto por la Patrística como por la Escolástica, tuvieron acción directa en la evolución de la Economía y sobre los hechos económicos. Dichas ideas pueden sintetizarse de la siguiente manera:

- 1) Afirmación de la dignidad humana, que manifestaba la condenación de la esclavitud.
- 2) Proclamación de la ley de trabajo, considerada como obligatoria para todos los hombres.
- 3) Difusión del sentimiento de fraternidad humana, basado en la paternidad de Adán.
- 4) Desigualdad de condiciones, origen de la multiplicidad de trabajos por realizar.

5) Desprendimiento de la riqueza, sin condenar la propiedad o la fortuna.

Los que no quieren trabajar, que no coman (San Pablo)

133. La Economía medieval fue concebida con un espíritu práctico. El hombre debe trabajar para poder vivir. En el mensaje evangélico, el trabajo llega a ser un deber para el hombre. San Pablo decía: "los que no quieren trabajar, que no coman". Pero el trabajo no debe absorberlo en la idea de las ganancias. El lucro indefinido es perjudicial. La competencia sin freno resulta mala. El productor no debe aprovecharse de las necesidades del consumidor y viceversa.

Ganancias, lucro y competencia desmedidas, fueron censuradas

134. Las principales teorías destinadas a estudiar la Economía medieval se encuentran, principalmente, en la propiedad, el trabajo y su remuneración, el interés y la moneda.

Santo Tomás de Aquino

135. Entre uno de los más significativos pensadores de la Escolástica, está *Santo Tomás de Aquino*. En su obra *Summa Teológica*, estudia dos cuestiones de gran importancia: el hombre está llamado a servirse de los bienes materiales para alcanzar sus fines; y el problema de la legitimidad de la propiedad particular.

136. La teoría tomista de la propiedad se caracterizó por su equilibrio y moderación, inspirada en la idea de la alta responsabilidad del propietario para con la sociedad y para con Dios.

137. En el desarrollo de las ideas económicas del cristianismo, se encuentra el tema sobre el trabajo y su remuneración. La definición del trabajo se resume al considerar que todos los oficios permiten a los hombres ganarse la vida en forma honrada.

Precio justo

138. También prevaleció una preocupación notable por el problema del precio y del salario justos que se trataron bajo un aspecto moral. Por *precio justo* se entendía permitir al productor que

Salario justo

Reprobación total por los préstamos con interés

La inflación provoca la devaluación

El cristianismo condenó la actividad económica dirigida a la fiebre de la ganancia y a la especulación desmedida

de la riqueza, sin con-
o la fortuna.

fue concebida con un
mbre debe trabajar para
je evangélico, el trabajo
ara el hombre. San Pa-
quieren trabajar, que no
o no debe absorberlo en
. El lucro indefinido es
icia sin freno resulta ma-
e aprovecharse de las ne-
r y viceversa.

destinadas a estudiar la
encuentran, principal-
el trabajo y su remunera-
meda.

significativos pensadores
tanto Tomás de Aquino.
lógica, estudia dos cues-
tacia: el hombre está lla-
bienes materiales para
problema de la legitimidad
iclar.

propiedad se caracterizó
deración, inspirada en la
abilidad del propietario
ara con Dios.

is ideas económicas del
tra el tema sobre el tra-
ción. La definición del
onsiderar que todos los
ombres ganarse la vida en

la preocupación notable
ecio y del salario justos
aspecto moral. Por *pre-*
ermitir al productor que

Salario justo

viviera de manera decorosa con el producto de su actividad, y también el impedirle la explotación del consumidor. El *salario justo* se sustentaba en el derecho que tenía el trabajador de recibir el pago correspondiente por su trabajo. Esta idea se apoyaba en que una sociedad bien equilibrada reconoce que el hombre trabajador puede vivir de su trabajo, sostener a los suyos y ahorrar para las épocas malas.

Reprobación total por los
préstamos con interés

139. Otra de las preocupaciones de los estudiosos de la Economía durante la Edad Media fueron los préstamos con interés. La Ordenanza de 789 que reprobaba la usura (préstamos con interés) estuvo vigente durante un milenio.

La inflación provoca la
devaluación

140. La devaluación es resultado de la inflación. Esta última se presentó con gran frecuencia durante el medioevo debido a las constantes alteraciones sufridas en las monedas, lo que llegó a provocar, denominado por algunos autores, la *peste monetaria*.

El cristianismo condenó la
actividad económica
dirigida a la fiebre de la
ganancia y a la
especulación desmedida

141. *Nicolás Oresmes* se distinguió en esta época por sus ideas acerca de la moneda. Defendió a la moneda explicando la función económica que ésta tenía. A la vez, reprobó las alteraciones que los príncipes hacían con ella. Propuso un régimen bimetalista, señalando que entre el oro y la plata existe una relación comercial y que sobre esa base debe establecerse la relación legal, susceptible de modificaciones.

142. El estudio de la Economía en la Edad Media se reduce, como en la antigüedad, a una lección de moderación, en parte normativa y en parte doctrinal.

2.3 EL MERCANTILISMO

143. En los últimos siglos de la Edad Media, la evolución de los hechos crearon las condiciones para que surgiera una nueva doctrina, más económica y menos moral: el *Mercantilismo*.

Mercantilismo: descubrimiento de América; Humanismo y Renacimiento y revolución protestante y contrarreforma católica

144. Diversos acontecimientos mundiales afectaron al marco histórico que delimita la aparición del mercantilismo:

- 1) El descubrimiento de América, con el cual se propició la expansión del mercado europeo y el consecuente fenómeno del colonialismo.
- 2) Las ideas culturales del Humanismo y del Renacimiento.
- 3) Los movimientos religiosos de la revolución protestante y la contrarreforma católica.

Cronmwell y Colbert

Crisohedónica, metales amonedados

Diferencia entre mercantilismo y medioevo

145. Estos hechos devuelven la conciencia del valor de los bienes económicos y de la riqueza, no como medio para la salvación eterna sino como instrumento de felicidad y poder. Por consecuencia, el espíritu del mercantilismo fue contrario a las ideas económicas del medioevo.

Mercantilismo, doctrina más económica y menos moral

146. Para definir el mercantilismo se emplean las palabras de A. Dubois en su libro *Historia de las Doctrinas Económicas: "Teorías del enriquecimiento de las naciones mediante la acumulación de metales preciosos"*.

147. La idea del mercantilismo se presentó como un sistema independiente de la moral religiosa, es decir, laico. Trató los asuntos económicos desde el punto de vista económico y político.

La materia económica, objeto de un estudio de conjunto

148. Por primera vez considera el mercantilismo la materia económica objeto de un estudio de conjunto.

Serra, Montchretien y Mun

149. Con el mercantilismo aparecen los primeros tratados de Economía Política. Los escritores más representativos fueron: el italiano, *Antonio Serra*; el francés, *Antoine Montchretien* y el inglés, *Thomas Mun*.

El mercantilismo fomentó el intervencionismo proteccionista del Estado, y el intervencionismo reglamentador del Estado en la Economía

os mundiales afectaron al
mita la aparición del mer-

o de América, con el
la expansión del mer-
l consecuente fenóme-
io.

les del Humanismo y

religiosos de la revo-
e y la contrarreforma

la conciencia del valor
s y de la riqueza, no co-
ación eterna sino como
y poder. Por consecuen-
antilismo fue contrario a
medioevo.

ismo se emplean las pala-
su libro *Historia de las*
"Teorías del enriqueci-
mediante la acumulación

no se presentó como un
le la moral religiosa, es
suntos económicos des-
ómico y político.

era el mercantilismo la
to de un estudio de con-

parecen los primeros tra-
ítica. Los escritores más
el italiano, *Antonio Se-*
Montchretien y el inglés,

Cronmwell y Colbert

150. Su influencia prevaleció durante siglos, a partir del XIII en Italia, en Flandes desde el siglo XIV, en Francia a mediados del siglo XV y se prolongó hasta parte del siglo XVIII en otros países de Europa.

151. Entre los actos de gobierno más destacados que tomaron la política económica del mercantilismo para ser aplicada en leyes, decretos, reglamentos y códigos, destacan, en Inglaterra, *Oliver Cronmwell*, y en Francia, *Jean Baptiste Colbert*.

Crisohedónica, metales
amonedados

152. Siguiendo un esquema lógico de la economía mercantilista, los elementos que la conformaron fueron los siguientes:

- 1) El mercantilismo se fundamentó en la creencia *CRISOHEDONICA* (creencia en la permanencia de la riqueza monetaria o de los metales amonedados).
- 2) Se buscaba conservar todo el metal que se poseía y adquirirlo cuando se carecía de él.
- 3) Se trataba de impedir que saliera el oro y la plata; por el contrario, se propiciaba su entrada.
- 4) Se procuraba reducir las importaciones y el incremento de las exportaciones (balanza comercial favorable).
- 5) Para alcanzar el punto anterior era necesario organizar la industria y el comercio.

153. En pocas palabras, el mercantilismo quedó constituido por el crisohedonismo, la reglamentación, la balanza comercial, la organización industrial y comercial, el colonialismo y el celo internacional.

El mercantilismo fomentó
el intervencionismo
proteccionista del Estado,
y el intervencionismo
reglamentador del Estado
en la Economía

154. En síntesis, el mercantilismo en cierta forma descuidó la observación de los hechos económicos. Sin embargo, su contribución a la ciencia económica permitió la creación de un sistema orgánico de política económica, más práctico que teórico, en un intento por ordenar la vida económica de esa etapa histórica.

2.4 EL LIBERALISMO

Método analógico: analogía
biológica y analogía
mecánica

155. Con la llegada de la experiencia liberal concurren nuevos métodos científicos, fundados en la observación y en la realidad fenomenológica. El paso metodológico entre las ciencias naturales y las ciencias sociales fue gradual. La Economía permaneció ligada a los estudiosos de las ciencias naturales. El método analógico sustentó las bases científicas de la Economía, relacionándola con la analogía biológica que es el acercamiento de la vida y del organismo económico con el organismo animal tendientes al equilibrio; o bien con la analogía mecánica que es el acercamiento de la Economía a la Física. La comparación de la Economía con la física la señaló *Montanari* con el ejemplo de los vasos comunicantes, cuyo líquido tiende a nivelarse; así, en el mercado de los precios se tiende a un nivel internacional.

Voluntarismo y
naturalismo económico

156. La experiencia mercantilista en la Economía, llevó a reconocer a la moral como el factor de impulso y al hombre como sujeto económico dentro del juego político de esa época. En cambio, el liberalismo consideró al factor económico autónomo del hombre. Es decir, el liberalismo juzgó que el orden económico se realizaba en forma espontánea y mecánica a través del libre juego de las fuerzas económicas (naturalismo económico), en tanto que el mercantilismo representaba un orden impuesto desde el exterior por parte del Estado (voluntarismo económico).

157. En consecuencia, se desarrolló decididamente el concepto del valor del hombre en su realidad humana. La doctrina del liberalismo, llevó al individuo al centro de la realidad social, haciendo de él y de su fuerza instintiva, el origen tanto de la moral como del Estado.

Mercantilismo: industria.
Liberalismo: retorno a la
agricultura

158. En este marco de referencia se puede hacer un somero esquema comparativo entre el mercantilismo y el liberalismo en sus aspectos más generales:

Ricardo Cantillón

Precio natural o costo de
producción

Valor intrínseco y precio
fluctuante

riencia liberal concurren-
cos, fundados en la ob-
lad fenomenológica. El
e las ciencias naturales
e gradual. La Economía
estudiosos de las ciencias
alógico sustentó las ba-
onomía, relacionándola
que es el acercamiento
o económico con el or-
es al equilibrio; o bien
a que es el acercamiento
ica. La comparación de
ica la señaló *Montanari*
sos comunicantes, cuyo
e; así, en el mercado de
nivel internacional.

ilista en la Economía,
loral como el factor de
omo sujeto económico
de esa época. En cam-
eró al factor económico
Es decir, el liberalismo
mico se realizaba en for-
a a través del libre juego
(naturalismo económi-
cantilismo representaba
e el exterior por parte
económico).

sarrolló decididamente
hombre en su realidad
el liberalismo, llevó al
realidad social, hacien-
stintiva, el origen tanto
do.

ncia se puede hacer un
ativo entre el mercanti-
sus aspectos más gene-

<i>Mercantilismo</i>	<i>Liberalismo</i>
1) Se relega la agricultura y se cae en un proteccionismo industrial.	1) Se vuelve a la agricultura y se considera el proteccionismo industrial como perjudicial.
2) Se sacrifica a la agricultura y a sus productos a precios bajos, con altas tasas impositivas	2) Gracias al Iluminismo (s. XVIII), el espíritu humano quedó más libre de prejuicios con lo cual se pudo criticar la doctrina mercantilista.

159. La crítica más grave al Mercantilismo consistió, por parte de varios autores franceses e italianos, en el descuido que se tuvo por la agricultura a cambio de la sobreprotección a la industria.

Ricardo Cantillón

160. Uno de los exponentes más significativos del liberalismo es *Ricardo Cantillón*. Este pensador consideró en el siglo XVIII que la Economía estaba desarrollando un importante cambio que daba lugar a nuevas conclusiones científicas.

Precio natural o costo de producción

161. Cantillón trabajó con la idea de que toda actividad económica desemboca en el cambio. Este fenómeno se expresa en términos de precios y costos. El precio, en el mercado libre, resulta de la oferta y la demanda y gira alrededor del precio natural o costo de producción.

162. Las ideas de Cantillón no llegaron a la teoría del beneficio como precio del trabajo del empresario, pero si maneja la teoría del precio aplicada a la moneda. En este sentido, utilizó las experiencias de Oresmes (ya tratado) en relación con el binomio valor-precio de la moneda.

Valor intrínseco y precio fluctuante

163. Otra aportación de Cantillón consistió en distinguir entre el valor intrínseco y el precio fluctuante a que se venden los bienes en el mercado. Como

ejemplo de lo anterior, puede señalarse que si un hombre ha gastado mucho dinero en mejorar su casa, no obtendrá su valor intrínseco cuando la venda. Por lo tanto, consideraba que el dinero debe corresponder a los artículos que por él se cambian.

164. Cantillón ocupa un lugar intermedio entre el Mercantilismo y la Fisiocracia.

165. La experiencia del liberalismo se presentó bajo dos formas: la escuela fisiócrata y la escuela clásica.

166. Entre las consideraciones más importantes que cabe hacer del liberalismo, se destacan las siguientes:

Reactivar a la agricultura como el sostén más importante de la economía nacional

- 1) Fue necesario reactivar la agricultura, ya que se consideraba que el origen primordial de la riqueza estaba en la tierra.
- 2) A la agricultura y al comercio se les tomó como las columnas que sostienen a cualquier nación.
- 3) Se trató de preservar la idea de que el dinero debe ser esclavo del comercio y no su tirano.

2.4.1 La Fisiocracia

167. Las ideas de los fisiócratas constituyeron la primera escuela de pensadores económicos, que emplearon los métodos científicos de aislamiento y abstracción, aunque no se percataron de que su aportación serviría, posteriormente, a los métodos de análisis económico.

Producto neto 168. Los fisiócratas descartaron la creencia mercantilista de que la riqueza y su aumento se debían al comercio. Por el contrario, trasladaron al campo de la producción el poder de crear riqueza y el excedente disponible para ser acumulado. A ese excedente de riqueza material de bienes útiles le llamaron *producto neto*.

Para los fisiócratas la industria no crea valores sólo los transforma

Los impuestos sólo se aplicaban a la agricultura

Francisco Quesnay, padre de la fisiocracia

r, puede señalarse que si un mucho dinero en mejorar su valor intrínseco cuando la consideraba que el dinero los artículos que por él se

lugar intermedio entre el iocracia.

alismo se presentó bajo dos iocrata y la escuela clásica.

nes más importantes que lismo, se destacan las si-

activar la agricultura, ya ba que el origen primor- a estaba en la tierra. y al comercio se les to- lumnas que sostienen a

ervar la idea de que el esclavo del comercio y

atas constituyeron la pri- ores económicos, que em- entíficos de aislamiento y se percataron de que su teriormente, a los méto- co.

ron la creencia mercanti- y su aumento se debían ontrario, trasladaron al ón el poder de crear ri- isponible para ser acumu- de riqueza material de *producto neto*.

Para los fisiócratas la industria no crea valores sólo los transforma

Los impuestos sólo se aplicaban a la agricultura

Francisco Quesnay, padre de la fisiocracia

169. Los fisiócratas se limitaron a demostrar el excedente en la agricultura. Considerando que el verdadero agente productor no es el hombre sino la naturaleza, es decir, la tierra.

170. Más tarde, *Adam Smith* y *David Ricardo* demostraron que es el hombre el verdadero agente de producción y que el mayor excedente se encuentra en la industria.

171. Originalmente los fisiócratas afirmaban que la industria no creaba valores, sólo los transformaba, por lo tanto, ninguna reglamentación de ese proceso de transformación podía agregar nada a la riqueza de la comunidad.

172. De la idea anterior se desprendió que en el campo de la tributación, la industria y el comercio debían quedar libres de toda contribución. La única rama de la producción que debería imponerse contribuciones era la que creaba valor: la agricultura. La máxima financiera de la fisiocracia era un impuesto único sobre la tierra.

173. Según los fisiócratas, la sociedad humana se regía por leyes naturales que no podían ser nunca modificadas por las leyes positivas del Estado. Los aspectos esenciales del *orden natural* eran el derecho a disfrutar de los beneficios de la propiedad, el derecho a trabajar y el derecho a la libertad compatible con la libertad de los demás a perseguir su interés personal.

174. *Francisco Quesnay*, fundador de la escuela de la Fisiocracia, sostuvo dos teorías fundamentales en esta doctrina: una teoría de la agricultura, y otra del orden natural y de la libertad. Rechazó la creencia mercantilista de que los metales preciosos constituyen la riqueza. Tampoco aceptó la riqueza en la producción de obras de la industria. Al respecto, Quesnay opinaba: "... el valor de estas obras (industria) no aumentaba más que con el precio de las subsistencias que los obreros consumen".